

Ferrol, una historia de sangre silenciada

Antonio Blanco Carballo

Comisión Pro Memorial a las Víctimas del franquismo en Ferrolterra

Ferrol es una ciudad caracterizada por una estratificación social antagónica entre la Marina de Guerra y la conciencia de clase del proletariado de los astilleros. Tras el golpe de Estado de 1936, en Ferrol apenas hubo guerra pues los fascistas se hicieron pronto con el control de la ciudad; pero lo que sí hubo fue una represión sistémica que derivó en horrendos crímenes. En 1946 se produjo en los astilleros una de las primeras huelgas obreras en la España de Franco y la primera de Galicia, conocida como «Huelga del Aceite». El 10 de marzo de 1972 durante una huelga en la Bazán, la policía asesinó a Daniel Niebla y Amador Rey e hirió de bala a más de 50 personas. En 1997, el Parlamento de Galicia declaró esa fecha como «Día da Clase Obreira Galega».

Constitución de la Comisión Pro Memorial a las Víctimas del franquismo en Ferrolterra

Por defender los ideales de la legalidad republicana, 904 hombres y mujeres fueron asesinados por el fascismo en las comarcas de Ferrol, Eume y Ortegal entre 1936 y 1975.

Los historiadores Xosé Suárez y Bernardo Máiz han elaborado un listado de las víctimas de la represión franquista en las tres comarcas. Con esos datos y a iniciativa de Vicente Couce, ex preso en la cárcel con-

cordataria de Zamora y concejal por el Partido Comunista de España en las primeras elecciones municipales, un grupo de personas plantearon levantar un monumento a las víctimas. La propuesta se materializó con sendas mociones en el Ayuntamiento de Ferrol en los años 2017 y 2020. Fueron aprobadas, pero el monumento no se erigió.

El 2 de junio de 2021, Vicente Couce y Anxo Currás, ambos ex curas obreros juzgados en el Tribunal de Orden Público y encarcelados por dar cobertura a las clandestinas Comisiones Obreras (CCOO), nos convocaron a una asamblea, donde nos expusieron el bloqueo institucional del Ayuntamiento y la negativa del alcalde, el socialista Ángel Mato, a recibirlos. La frustración de quienes habían iniciado las mociones provocó que se fueran diluyendo con el tiempo.

En esa coyuntura, Vicente Couce, de 82 años y muy mermado físicamente (de hecho, falleció en 2022), solicitó un relevo. Quedó patente que la aprobación de una moción no era suficiente. Había que presionar y, para ello, debíamos explorar acciones alternativas, unas de vanguardia y otras de masas, que rompiesen la inacción municipal y la torpeza del alcalde.

El 8 de julio de 2021 se fraguó la primera reunión de la «Comisión Pro Memorial de las Víctimas del franquismo en Ferrolterra», conformada por Anxo Currás, ple-



Pancarta en la Plaza de Armas, frente al Ayuntamiento de Ferrol. 18 de julio de 2021 (Fuente: Comisión Pro Memorial a las Víctimas del franquismo en Ferrolterra).

tórico de entusiasmo a sus 84 años; Ton Blanco, jubilado y ex sindicalista de CCOO; Iván Rivas, concejal del Bloque Nacionalista Galego (BNG); Suso Basterrechea, concejal de Ferrol en Común (FeC) y los historiadores Xosé Suárez, Bernardo Máiz y Malay Sobrín. Posteriormente se incorporaron, Javier Dongil, presidente del Ateneo Ferrolán, Sabela Díaz, Anxo Vilarinho y Nerea Purriños. Contábamos con el apoyo político del BNG y de FeC. Teníamos que implicar a la sociedad y visibilizar las consecuencias de la represión.

Acto en la Plaza de Armas

El domingo 18 de julio del 2021 celebramos frente al Ayuntamiento una concentración de gran calado político y de enorme carga simbólica y conceptual: por primera vez en la historia de la ciudad se leyeron los

nombres de los hombres y mujeres asesinados por los fascistas, en medio de un respetuoso silencio y un emotivo aplauso al término de cada bloque de nombres. La lectura contó con una participación ciudadana: familiares, represaliados y miembros de nuestra Comisión. Fueron algo más de dos horas de lectura frente a una pancarta que recogía los nombres de los asesinados. Al finalizar, hicimos hincapié en que aquello era solo un primer paso; que volveríamos a requerir de la solidaridad de los presentes hasta alcanzar el objetivo. El acto tuvo una gran repercusión mediática, pero quedaba mucho por hacer.

Moción en el Ayuntamiento de Ferrol

Días después del anterior acto, se presentó la moción para la construcción del monumento a través de los grupos municipales

del BNG y de FcC. Teníamos muy presente que, tras las frustrantes experiencias anteriores, había que marcar al Ayuntamiento un plazo de ejecución. La moción decía así:

«Los represaliados y represaliadas por la sublevación militar fascista y la dictadura franquista con resultado de muerte pertenecientes a veinticinco ayuntamientos de las comarcas de Ferrol, Eume y Ortegal, en sus diferentes formas, fusilamientos, aplicación de la ley de fugas y los trágicos paseos, muchos de ellos crímenes de lesa humanidad merecen ser recordados y recordadas evitando que tantas víctimas, durante todo el tiempo de pervivencia de aquel régimen dictatorial, continúen padeciendo la discriminación y la injusticia y que el paso del tiempo lleve a su olvido. En unos casos fueron víctimas de ejecuciones extrajudiciales, en otros de consejos de guerra en los que prevalecía la indefensión y la práctica del terrorismo de Estado.

El número de asesinados y asesinadas, que abarca el período 1936-1976, a día de hoy es de 984 hombres y mujeres pasados por las armas, aunque la lista no es definitiva, pues las investigaciones continúan. Estos hombres y mujeres que vivieron el terror impuesto por una dictadura atroz y sufrieron persecución y represalias y que, a pesar del enorme riesgo, lucharon y dieron la vida por los valores democráticos, por la libertad y en contra del fascismo, merecen nuestro reconocimiento.

Pero lo cierto es que pese a haberse aprobado de manera reiterada en dos plenos municipales, 2017 y 2020, la propuesta de erección de un Monumento que recoja los nombres y la cronología de los asesinados por el franquismo, aún estamos esperando por que se dé cumplimiento a los referidos acuerdos por parte del Ayuntamiento de

Ferrol. Ante ese abandono, la Comisión Pro Memorial de las Víctimas del franquismo, historiadores, familiares de los asesinados, agentes sociales y la ciudadanía en general, exigimos el cumplimiento de los acuerdos del pleno del Ayuntamiento y la construcción ya de dicho monumento. Queremos de este modo honrar a estas víctimas, nuestros conciudadanos que lucharon por la justicia, por la legalidad y la democracia.

Por todo esto, el grupo municipal del BNG y el grupo municipal de FeC proponen al Pleno de la corporación la adopción del siguiente Acuerdo: 1. El pleno del Ayuntamiento de Ferrol acuerda instar al Alcalde de la ciudad y al gobierno local a la ejecución de un monumento a las víctimas del Franquismo donde se recojan los nombres y cronología de los asesinados y de las asesinadas, a situar en las cercanías del antiguo Cementerio de Canido y en el plazo de 6 meses a contar desde su aprobación plenaria.

Ferrol, 26 de julio de 2021. Iván Rivas Rico y Jorge Suárez Fernández, portavoces Municipales del BNG y de FeC».

Anxo Currás presentó el texto y apeló al alcalde, afirmando que tenía en sus manos pasar a la historia como el edil bajo cuyo mandato se había erigido el monumento a las víctimas del franquismo. El documento se aprobó con los votos del BNG y de FeC, a los que se sumó el PSOE. El PP se abstuvo.

Al concluir el pleno, previa autorización del alcalde, Anxo Currás, Suso Bastarachea, Iván Rivas, Xosé Suárez y Ton Blanco colocamos una pancarta en la fachada del Ayuntamiento. Para nuestra sorpresa, el alcalde ordenó retirarla al día siguiente, demostrando falta de sensibilidad y respeto hacia las víctimas. Habíamos logrado ganar la moción, ahora teníamos frente a nosotros el reto de exigir su cumplimiento.



Colocación de la pancarta en la balconada del Ayuntamiento de Ferrol. De izquierda a derecha: Suso Basterrechea, Anxo Currás, Iván Rivas, Xosé Suárez y Ton Blanco (Fuente: Comisión Pro Memorial a las Víctimas del franquismo en Ferrolterra).

Mesa de la Memoria Histórica

Ante el estancamiento municipal, a mediados de septiembre solicitamos una reunión con el alcalde, Ángel Mato, para comenzar el proceso de construcción del monumento. Ni nos respondió ni nos recibió.

Unos días después, la concejala socialista Eva Martínez convocó a los grupos políticos, a la Comisión Pro Memorial Víctimas del franquismo y a la Asociación de Memoria Histórica Democrática, para constituir una Mesa de la Memoria Histórica (MMH). Desde el primer momento sospechamos que la pretensión de la Mesa era la de capitalizar la iniciativa de construcción del monumento. El tiempo corroboró nuestra sospecha.

A mediados de diciembre celebramos nuestra II Asamblea, donde informamos de la lentitud municipal y del calendario de

actos previstos para el año 2022. Empezamos a diseñar la celebración de uno en el teatro más regio de la ciudad, el Jofre, con la participación de familiares, miembros de la Comisión y representantes institucionales.

Excusas y más excusas

El 19 de enero de 2022, la MMH nos convocó y nos aseguró que el Ayuntamiento mantenía la ejecución de la obra en ese año. Manifestamos que habían transcurrido ya seis meses y que no se podían acumular más retrasos. Decidimos adoptar medidas de presión y, el 4 de abril, anunciamos en rueda de prensa que no desistiríamos «de nuestro empeño para llevar adelante el monumento a las 904 víctimas mortales y por consideración al sufrimiento de sus familiares y para recordarle a la sociedad de esa página negra que fue la dictadura;

para que nunca más se cometan semejantes atrocidades»^[1]. En todas estas acciones estuvimos acompañados por los concejales Iván Rivas (BNG) y Suso Basterrechea (FcC).

Días después, la concejala de Patrimonio expuso en la MMH que no había abandono, sino complejidad de unos trámites que afectaban a varias concejalías. El Ayuntamiento optó por la contratación directa del escultor Manuel Patinha y se comprometió a inaugurar el monumento a lo largo del 2022. Patinha manifestó que se sentía «muy honrado y emocionado por su elección» y que haría la obra sin coste alguno.

Parálisis

Dado que los contactos con la alcaldía no eran fáciles, volvimos a concentrarnos. «La Comisión Pro Monumento pide que el memorial a las víctimas del franquismo de Ferrol sea una realidad este año», titulaba la prensa^[2]; y añadía que Ton Blanco había expresado que harían «fuerza» para que el gobierno local cumpliera su compromiso. Xosé Suárez añadió que sería «el único monumento del Estado que tiene la característica de que reúne a las víctimas de toda la etapa del franquismo, desde el Alzamiento hasta el asesinato de Moncho Reboiras», el dirigente nacionalista fallecido por disparos de la policía franquista en 1975 en Ferrol.

El escultor Patinha, que mostraba escepticismo con la Administración, nos comentó que para comenzar la obra le había propuesto a la concejala de Patrimonio adelantar el dinero de su bolsillo. Estábamos a cuatro meses de que finalizase el año y nos daba la sensación de que el monumento se

les atragantaba. La presencia del BNG y FeC en nuestra Comisión les representaba un hándicap en clave electoral.

Ante la persistencia del bloqueo, adoptamos medidas más drásticas. A través de Suso Basterrechea emplazamos al secretario del Ayuntamiento a que el alcalde nos recibiera en tres días; de no ser así, denunciaríamos de forma abrupta su desidia. De forma inmediata, nos llamó la concejala de Patrimonio. No obstante, viendo que todo eran excusas, el día 13 de noviembre solicitamos, una vez más, una reunión con el alcalde. No se dignó a recibirnos. Tres días después, el periódico *La Voz de Galicia* titulaba: «El monumento en memoria de las víctimas del franquismo se erigirá en Ferrol antes de fin de año» y añadía que la edila de Patrimonio Histórico había insistido en que el monumento se erigiría en el parque Antón Varela antes de que acabase el año^[3].

Concluyó 2022 sin inauguración. Después de pedir otra reunión, se nos comunicó por correo electrónico que se reconduciría el proceso y el acto del Teatro Jofre a través de la Mesa de Memoria Histórica. A principios de febrero volvimos a concentrarnos. Consciente el alcalde de que los ánimos estaban caldeados, nos recibió ese mismo día. El diario digital *Galicia@PRESS* reflejó los retrasos continuos en la inauguración del monumento, de forma que «va a acabar el mandato y está sin hacer», según explicó Ton Blanco. Anxo Ferreiro, otro de los portavoces de la Comisión, recordó que «durante el mes inmediatamente anterior a la celebración de los comicios locales no se puede inaugurar ninguna obra y el tiempo, por lo tanto, apremia»^[4].

1.- «Reclaman celeridad al Concello en la tramitación del monumento por las víctimas del franquismo», *Ferrol360*, 4 de abril de 2022.

2.- «La Comisión Pro Monumento pide que el memorial a las víctimas del franquismo de Ferrol sea una realidad este año», *Ferrol360*, 29 de julio de 2022.

3.- «El monumento en memoria de las víctimas del franquismo se erigirá en Ferrol antes de final de año», *La Voz de Galicia*, 16 de noviembre de 2022.

4.- «El alcalde de Ferrol promete agilizar los trabajos técnicos para la creación del Memorial a las víctimas del franquismo», *Galicia@PRESS*, 3 de febrero de 2023.



Alcaldía, promesas incumplidas (Fuente: *Galicia@Press*, 3 de febrero de 2023).

La prensa siguió prestando cobertura al proceso. El 6 de marzo de 2023, *Galicia@PRESS* recogía las palabras de Ton Blanco quien denunciaba las «razones objetivas para alarmarse de la desidia de la Alcaldía», y añadía que «se les puede echar la culpa a los técnicos del Ayuntamiento o también a los arquitectos, pero no es convincente»^[5]. Por su parte, *La Voz de Galicia* volvía sobre la cuestión: «La Comisión que promueve el memorial recuerda que el Concello se había comprometido a inaugurar el pasado año»^[6]. Continuaba con la inclusión de unas

5.- «Denuncian retraso en colocar un monumento a víctimas del franquismo en Ferrol y el gobierno local dice trabajar en ello», *Galicia@PRESS*, 6 de marzo de 2023.

6.- «Críticas al retraso del monumento a las víctimas del franquismo en Ferrol», *La Voz de Galicia*, 7 de marzo de 2023.

palabras de la Comisión: «Consideramos que es un sinsentido que el monumento lleve un mes realizado y no se pueda inaugurar por no tener hecha la base». La redacción digital de la COPE titulaba: «Los integrantes de la Comisión Pro Memorial piden que se ejecute antes del fin de mandato»^[7].

Acto de homenaje en el Teatro Jofre

Ante las dilaciones del Ayuntamiento, la Comisión decidió adelantar el acto del Jofre. Acompañados de los concejales Suso Basterrechea e Iván Rivas, reservamos el teatro para el viernes 28 de abril. Era «un desagravio» para quienes habían sido ejecutados «por defender la legalidad, la democracia y la libertad»^[8]; era, a su vez un «resarcimiento a los familiares que sufrieron en soledad el oprobio del régimen fascista». A los dos días daba la noticia de que el Gobierno de Mato había anunciado que «El memorial a las víctimas del franquismo de Canido se instalará en las próximas semanas». El periódico digital *Praza.gal* se hacía eco del acto y recogía las palabras de la Comisión de que «El memorial es para conocimiento de las generaciones presentes y futuras»^[9].

Pocos días después realizamos otra rueda de prensa para divulgar el acto, para el que invitamos a intervenir al alcalde. La Cadena SER informó de que la concejala de Patrimonio Histórico había explicado «que en las últimas semanas se realizaron una serie de estudios, que no estaban contemplados inicialmente, para poder instalar el

7.- «Los integrantes de la Comisión Pro Memorial piden que se ejecute antes del fin de mandato», *cope.es*, 7 de marzo de 2023.

8.- «Homenaje en el Jofre a las víctimas de la sublevación franquista en Ferrolterra», *Enfoques.gal*, 28 de abril de 2023.

9.- «Ferrol homenaxea as mil persoas asasinadas polo franquismo na comarca, `executadas por defender a liberdade e a democracia´», *praza.gal*, 20 de abril de 2023.



**A COMISIÓN PRO MEMORIAL DAS VÍTIMAS DO FRANQUISMO DE FERROLTERRA, EUME E ORTEGAL CONVIDA
AO ACTO DE HOMENAXE QUE SE CELEBRARA NO TEATRO JOFRE O VENRES 28 / 4 / 2023 AS 19:00**

Cartel elaborado por la Comisión Pro Memorial a las Víctimas del franquismo en Ferrolterra (Fuente: Área 7. Imprenta Taller gráfico).

monumento. Ahora todos los trámites están listos y la intención es que a mediados de mayo se pueda colocar el memorial»^[10]. La Comisión Pro Memorial remarcó que quería «ver hechos».

El acto del Jofre fue un auténtico éxito. El teatro estaba a rebosar, los familiares conmovidos, los artistas entregados, el público volcado y los oradores emocionados. Ni el alcalde ni la concejala de Patrimonio comparecieron: delegaron en el edil Germán Costolla. Acudieron, eso sí, alcaldes y concejales de otros ayuntamientos de la comarca y personalidades de Galicia. Editamos mil ejemplares del cuaderno divulgativo de 32 páginas sobre la represión en Ferrol, que entregamos a los asistentes; de alguna ma-

nera, completaba el artículo de Anxo Currás publicado en la revista del Ateneo Ferrolán. Creemos de interés reproducir la crónica del acto, escrita por Marta Corral^[11]:

«Las palmadas al unísono acompañaron la melodía de un *Bella Ciao* que sirvió para invocar a las almas de los «muertos que luchan junto a nosotros». La canción partisana sonó en el Jofre a las cuatro manos de las pianistas Alexandra Pita y Lidia Espido. Retumbó como el himno antifascista que siempre será y lo hizo con esa mezcla de memoria, dignidad y alegría que empapó todo el acto de homenaje a las 904 personas asesinadas por el franquismo en Ferrol-

10.- «Ferrol rendirá homenaje a las víctimas del franquismo en las comarcas», *cadener.com*, 24 de abril de 2023.

11.- «Un acto para curar `miradas heridas` e invocar a los 904 asesinados por el franquismo en Ferrol», *Ferrol 360*, 29 de abril de 2023.



La ciudadanía con las víctimas del franquismo. Acto en el Teatro Jofre, 28 de abril de 2023 (Fuente: Alicia Seoane, *Ferrol 360*).

terra. Una cita necesaria, impulsada por la Comisión Pro Memorial, y que logró llenar el teatro trayendo también, rescatadas del olvido, a ese casi millar de víctimas que fueron nuestros abuelos, nuestras vecinas, que fueron padres, madres e hijos».

La también periodista Verónica Vázquez presentó el homenaje. Decimos «también» porque desde la Comisión, valoramos y agradecemos la labor de los profesionales de los medios de comunicación por la cobertura que nos han brindado en todo momento.

En el teatro Jofre, y en nombre de la Comisión, Ton Blanco manifestó que frente al olvido de los asesinados está el deber de recordarlos a ellos y a sus familias, que sufrieron lo indecible. El régimen de Franco había agonizando matando en Ferrol a Daniel y Amador, militantes de CCOO, y a

Moncho Reboiras, dirigente de la Unión do Povo Galego.

Suso Basterrechea, edil de FeC, recordó a todas las personas asesinadas en defensa de sus ideas, apeló a la retirada de la placa de la casa natal del dictador y a la ilegalización de la Fundación Francisco Franco. Iván Rivas, del BNG, explicó que el franquismo en Galicia no había sido una guerra: fue un exterminio. Denunció el blanqueamiento de la dictadura y recordó que en un pleno municipal se había votado en contra de la retirada de 40 símbolos franquistas de Ferrol. Los historiadores Xosé Manuel Suárez y Bernardo Máiz, por su parte, recordaron que, en ese mismo teatro, el 14 de junio de 1936, apenas a un mes del golpe de Estado, se había celebrado un mitin para aprobar el Estatuto de Autonomía. Ocupaban las mismas butacas muchos de los que después fueron asesinados.

Libertad Barcia, Amada Toimil y Matías Usero, familiares de las víctimas, cerraron las intervenciones hablando de dignidad, resistencia y solidaridad. Escuchamos música de Bernardo Irati, de Alexandra Pita y Lidia Espido y de María Manuela y Manolo Bacalhau. Se proyectó el documental *Casi un millar de nombres*, de Carlos A. Quirós, y un montaje con las fotos de las víctimas, que estuvo en pantalla durante las dos horas del acto. Todas estas personas, así como Manuel Patinha, también presente en el acto, respondieron de forma solidaria y desinteresada.

Por fin

El 28 de mayo de 2023 se celebraron elecciones municipales. Y ganó el Partido Popular. La Comisión solicitó una reunión al nuevo alcalde para «estar a la altura de

los países avanzados en la condena del fascismo y los crímenes que tuvieron lugar en Ferrolterra»^[12]. Nos recibieron el teniente alcalde, la concejala de Patrimonio y el concejal de Cultura, quienes manifestaron el compromiso de la nueva alcaldía con la inauguración del monumento. Tras múltiples reuniones con Carmen García, concejala de Patrimonio, Ponte Far, concejal de Cultura, y otros actores involucrados en el proyecto, el Ayuntamiento rescindió el contrato a la empresa constructora y convocó un nuevo contrato.

La inauguración del monumento será, probablemente, en enero del 2024. En el protocolo institucional del acto, que está ya redactado, la Comisión ha conseguido dar protagonismo a las familias de las víctimas del franquismo. La tenacidad y la combatividad de la Comisión Pro Memorial han sido claves en este proceso^[13].

12.- «El monumento a las víctimas de la represión franquista de Ferrol sigue en espera», *Enfoques.gal*, 27 de junio de 2023.

13.- «Satisfacción de la Comisión Pro Memorial tras el encuentro con el gobierno local», *Diario de Ferrol*, 1 de agosto 2023.